

## PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

**Entrevistador:** Sara Fernández Miguélez

**Entrevistado:** Juan Conde González

**Fecha de la entrevista:** 14 de mayo de 2007

**Lugar:** Andújar (Jaén)

### CAPÍTULO I: Recuerdos de su infancia y la figura de su padre (min 00'00)

**Sara F. Miguélez (S):** Bueno pues estamos en Andújar grabando a Juan Conde. Bueno, usted procede de Loja, de Granada, ¿y su familia, sus abuelos también?

**Juan Conde (JC):** efectivamente son de Loja los paternos y los maternos los dos.

**S:** ¿Y sus padres también?

**JC:** También mi padre y mi madre también son de Loja.

**S:** ¿Tenían estudios?

**JC:** mi padre si, mi padre como he dicho antes, era afortunadamente, además tengo el orgullo de que sea capitán del Ejército Rojo, me gusta decir que es Rojo porque era el que defendía la República ¿no?, y entonces mi madrastra, hoy está cobrando su paga, que yo estoy muy contento porque tengo cuatro hermanos de padre, ¿eh?, y la verdad es que estoy contento de tener un padre que ha defendido la República.

**S:** ¿Y que estudió, estudió hasta el bachiller me dijo?

**JC:** ¿yo?

**S:** no, no, su padre.

**JC:** mi padre es que estudió bachiller en aquellos tiempos, y me he documentado, el iba a estudiar desde un cortijo, que mi abuelo era el encargado, y muchos animales, iba en caballo, en caballo negro me decían, me contaba él, iba trotando y llegaba a la posada, dejaba su caballo y se iba a estudiar a los Maristas, bueno y bueno y una vez me dijo "que cuando yo escapé de un penal de la muerte me salvó el plano, que yo sabia de planos, en

aquellos tiempos”, el que no sabía de planos desgraciadamente, en España había muchos analfabetos, pues era muy estudiado, y sabía de planos, y marcaba los planos donde había que ir donde no había que ir , ¡vaya! que era una persona bien preparada.

**S:** ¿cuénteme un poco de su vivienda familiar, a qué se dedicaba su familia, durante su infancia, a que se dedicaban sus padres?

**JC:** pues, yo mis padres tengo poco porque claro, yo nací el día 8 de julio del 36, y prácticamente yo con seis años que me acuerdo que vinimos andando, desde Loja, bueno andando, en un tren hasta Aguilar de la Frontera, y de Aguilar de la Frontera vinimos a Santaella, y como mi madre ya estaba muy enferma pues nos acomodaron a cada uno de los hijos con familiares, o sea que prácticamente con seis años yo ya estaba acomodado, y mis hermanos que eran mayores estaban cada uno estábamos bien con una hermana de mi madre o bien con un hermano, o con personas allegadas, en mi caso yo estaba con el suegro de un primo hermano mío (**S:** el suegro de un primo hermano suyo) de un primo hermano mío, que por cierto también era de izquierdas el hombre aquel, porque como he comentado, sus hijos habían estado uno en cada zona, estaban todos muertos, los tres hijos, y miraba mucho por mi, y claro yo lo pasé allí bien, y además venía un maestro a darle escuela a sus hijas y a mí me daba mi también, y como yo tenía intuición de que había que aprender porque el que no sabe lo engañan pues yo aprendí bastante.

**S:** ¿Daba la clase a la vez que a sus hijas?

**JC:** Efectivamente, si yo estaba guardando los animales cambiaban el horario para que yo viniera ¿no?, incluso había [¿Laufemia?], que era la mayor, cuando yo un día porque no estaba, me decía, “que hoy no has venido y no estabas, [¿toma que te has dejado?]”, y yo aprendí allí, estuve dos años y me sirvió mucho.

**S:** ¿recuerda el hombre de su maestro?

**JC:** Pues se llamaba don Manuel, don Manuel Ramírez me suena, era un hombre extraordinario, que venía con su bicicleta, era un hombre que le daban de comer, le freían un par de huevos, el hombre, aquello era una maravilla,

comía, se venía a la hora, si venía por la mañana le daban su leche con sus rebanadas, pan frito, y bueno, luego le daban lo que estaba acordado, el hombre recorría algunos cortijos,[¿El Alcordón, La Viejecilla?], algunas casillas, y así se buscaba la vida del hombre ¿no?, luego le regalaban cosas, le daban garbanzos, le daban harina...

**S:** ¿Durante la Guerra usted recuerda algo, porque claro usted nació poquitos días antes?

**JC:** yo conozco, yo conozco la posguerra.

**S:** ¿no recuerda nada de la guerra...?.

**JC:** Yo conozco, yo conozco la posguerra. Claro es que, yo nací el día ocho de julio, y la guerra fue el 18, no, no me acuerdo, a mí me contaban de que nos escondíamos, eso sí que reconozco yo de salir, que había una bodega donde mi abuela tenía el carbón, porque vendía, vendía carbón y allí nos metía, y yo, me dijeron que había estado 24 horas debajo de una puerta de carbón, y que estaba perdido, y que levantando, dónde estaba este chiquillo, pues levantando la puerta, allí estaba yo debajo de la puerta, de aquello, vaya 24 horas que estuve allí, y entonces estaríamos hablando, que yo tendría unos 18 meses más o menos.

**S:** ¿A todos sus hermanos también les acogió gente, en Santaella también?

**JC:** Todos mis hermanos, cuando ya nos vinimos nosotros, mi hermano José que está vivo como yo, los anteriores que han venido, mis tres mayores que habían venido antes, que los habían traído, que ya estaban acomodados cada uno con un tío, y ya cuando nos vinimos mi hermano y yo, es porque mi madre estaba muy enferma, y entonces lo llamó mi hermano dice, “vente para acá ya, que ya, le voy a comprar una casita”, y ya, y cuando llegó prácticamente me acuerdo que estuvo muy pocos días, por lo menos, dos o tres meses con mi madre, y ya sabemos cómo es, porque mi madre ya estaba tuberculosa, entonces cuidado con la tuberculosis, y ya se tuvo que ir mi madre con una tía mía a la [¿...?] y ya estamos todos, digamos acomodados ya cada uno con gente, en aquellos tiempos que faltaba de comer, porque se moría mucha gente de hambre, yo he visto gente hinchada morirse de hambre ¡eh!.

Nosotros, afortunadamente dentro de lo malo pues estábamos bien comidos, bueno, lo normal ¿no?

**S:** ¿Su madre se murió en el 42?

**JC:** efectivamente, mi madre murió (**S:** de tuberculosis), de tuberculosis si (**S:** y de su padre no sabía nada, porque supongo...) no, mi padre prácticamente, a los 10 días se perdió, bueno se perdió, a los 10 días de estallar la guerra, se incorporó al ejército republicano (**S:** era anarquista), era anarquista, si, y se incorporó, a los 10 ó 12 años se sonaban allí que mi padre estaba vivo, pero nadie sabía nada porque entonces no se hablaba, no te fiabas de nadie, me acuerdo que, yo esto no lo he dicho pero te lo voy a decir, con unos 12 años, yo, un día nos llaman al cuartel de la guardia civil, nos ponen a los cuatro hermanos, y a mi hermana la pusieron aparte, y había un comandante, nosotros en una fila, vulgarmente "la picha de toro" que se llama, era un [¿bregado?] aquel, y nos preguntaban que dónde estaba mi padre, nosotros no sabíamos nada, y luego después con el tiempo nos enteramos de que un primo de mi padre que era pescadero lo había visto en Barcelona, claro se lo dijo a su hermana, a la hermana de mi padre, y había un rumor, el alcalde del pueblo que por cierto era cuñado mío, era fascista, sabía que nosotros éramos de izquierdas y fue él el que dio la noticia, pero nosotros no sabíamos nada, nosotros sabíamos que había rumores pero nada.

**S:** Pero, luego pudo saber cuál fue, un poco la trayectoria de su padre (J. C.: si, si), se exilió...

**JC:** Mi padre, mi padre fue maqui, el terminó la guerra en Barcelona en, no me acuerdo, en un pueblo donde ahí quedaron aislados, trataron de huir a Francia, pero no pudieron, no pudieron, no pudieron, se metió a maqui, en maqui lo último que se sabe, que ya los maquis [¿que eran?] muy claritos, y los pillaron ya quedaron en una emboscada y lo pillaron, y lo metieron en el penal de [¿...?], y claro como era, era reconocido ,ya era comandante, todos los presos los que estaban los que eran oficiales, a partir de Teniente o de Alférez, que estaban en un departamento, y las tropas en otro, lo condenaron a tres penas de muerte, sí, a tres penas de muerte, le achacaron que había matado a 5.000

personas, entonces como todas las noches sacaban gente, desde fuera el gobierno de la República estaba fuera, organizaron una huida, mi padre es el que arregló el plano, mi padre es el que preparó el plano donde estaban, situación, donde tenían que ir, de todo, mi padre entendía de planos, compraron unos cuantos guardias civiles, cortaron las alambradas eléctricas, con dinero, pero contó con eso, de los 32, si no recuerdo mal, que había que estar en un punto, llegaron seis, los demás se habían quedado todos en el campo de batalla, pero claro sabían que en cualquier momento le tocaba, porque todas las noches atacaban dos camiones o tres, llegaban, entonces había o que salvarse..., y entonces cuando salió de allí ya es cuando mi padre pasó a Francia, ya, ya...

**S:** ¿eso más o menos en qué añoería?

**JC:** Pues te estoy hablando, (**S:** ¿o en qué años?) aproximadamente, cuando pasa a Francia, estamos hablando de yo creo que ya fue, del 48 más o menos, más o menos calculo yo, del 48 que es cuando pasa a Francia.

**S:** ¿Sabe dónde estuvo en Francia?

**JC:** Estuvo en... en París, yo sé que estuvo en París, él dijo que allí había mucha gente, que era la forma de... y estuvo gente de la C. N. T., y gente de la República, y luego, date cuenta de la vida ¿no?, y luego algunos del propio régimen franquista pues buscaban testaferros, testaferros para montar empresas a nombre de otros, bueno lo que está pasando por ejemplo ahora en Marbella, y fue testaferro, y se metió en una empresa, pero luego ya cuando al testaferro le untaron dineros, le pusieron una pistola, y le dijeron , “¡no, tú te vas o te matamos!”, tuvo que dejar digamos el negocio, mi padre fue cuando vino aquí se metió aquí mucho dinero, de testaferro, con franquistas quisieron hacer una empresa que le daba servicios a RENFE.

**S:** ¿Y con una identidad clandestina?

**JC:** Por supuesto, por supuesto. Era el primer carné, cuando le pillaron hubo que cambiar el carné (*risas*).

**S:** ¿Cuántos carné pudo llegar a tener?

**JC:** El primer carné que tuvo, y luego cuando le pillaron en eso tuvo que cambiar el carné.

**S:** ¿Y sabe quién le facilitaba esa documentación?

**JC:** No, aquello era muy clandestino. Aquello él ni lo sabía, sabía que el gobierno de la República, que alguna vez con gente de aquí, de España, había una organización, que los carné se hacían aquí en España, tú sabías que tenías que llegar a un sitio y ya tenían tú carné preparado. Entonces era el propio gobierno de la República con gente honradamente que aquí había todavía, que estaban digamos internos en los poderes, y había gente, pero él no sabía, el hacía un contacto a través de, un contacto que había, con células, una especie de células ¿no? que iban traspasando, pero nadie conocía a nadie ¡eh!, allí era, digamos, aquello nadie sabía en nombre de uno u otro. **S:**(era una manera de...). Yo, mi padre cuando me contaba, era impresionante, yo, cuando me lo contaba así... nosotros cuando apareció, iba a Valencia, nos sentamos en ese y nos contaba un poco.

**S:** ¿cuándo, cuándo le vio por primera vez, en el año 78?

**JC:** En el 78, el 78, él en el 77, cuando las elecciones del 77, el decreto no lo vio él muy claro, fue un decreto de amnistía, pero él como tenía miedo, porque le habían achacado tanto a él no salió, hasta el 78 que llegó un decreto más claro, él, además era ya un hombre muy terminado el tenía un poco miedo, porque....

**S:** ¿Ya cuantos años tendría?

**JC:** ya tenía 82, y un cáncer de próstata ¡eh!, entonces él tenía mucho miedo, tenía mucho miedo porque había estado.... También la familia como no había aparecido antes, pues él tenía miedo de que los hijos le rechazaran, porque claro él se enteraba a través de un primo suyo, ahí ya si había contacto, (*da una serie de golpes a la mesa para enfatizar*) un primo suyo [¿...?], y el primo hablaba con la hermana, pero la hermana no decía nada, y entonces ya, dijo: "mira me rechacen mis hijos o no me rechacen, yo antes de morirme quiero conocerles" , y entonces fue cuando el decidió, conocernos, y aquí en mi casa vino, mira las coincidencias de la vida, él estaba junto con una mujer de

Andújar que a su vez, esta mujer eran seis hermanas y tres hermanos, aquí en el cementerio de Andújar le habían fusilado al padre y se fueron a Valencia , y él andando por ese mundo se dio cuenta que eran de izquierdas, y se juntó con ella y tengo cuatro hermanos, tres hermanas un hermano con ella, o sea que son coincidencias.

**S:** Bueno, vamos a hablar ahora de su infancia en Santaella, me contaba que venía ese profesor a darle clase, pero luego usted tenía que, que encargarse también de las labores de la casa, del ganado...

**JC:** Ya, ya, si yo ya claro en esos tiempos, lo único que hacíamos, era yo estaba arando un [¿...?] de mulos, y a su vez estaba también cuidando el ganado, tenemos que salir con el ganado, a las carreteras o a los rastrojos para darles de comer en la finca, cuando sacaban los garbanzos, sacaban las habas, pero a su vez yo también araba, no había tractores, había mulos, y yo araba con los mulos y entonces en ese tiempo es cuando venía este hombre y nos daba lecciones.

**S:** ¿Y los hijos de la persona donde estaba usted en su casa también trabajaban en algo?

**JC:** Si, si también trabajaban en la misma finca, y era un hombre que tenía suyas, tenía finca de secano, y tenía entonces lo menos 15 fanegas, estamos hablando de unas 20 hectáreas, tenía, eran de secano, pero eran muy buenas y los años que llovía, pues había buenas cosechas y ellos, trabajaban las hijas, trabajaba un hijo, y luego venía mucha gente. Mira, cuando venía la gente a segar, a destajo, aquel hombre era tan bueno que le pagaba lo que acordaba, y le daba de comer, era tan bueno. Les daba de comer donde, por la mañana, en aquellos era... de hambre para parar un tren, por la mañana le daba su leche, y le daba a lo mejor rebanadas tostadas, pan tostado, o le daba sopa, o le daba el tallo, o le daba dos huevos fritos, y cuando terminaban de segar iban gordos, decían: "hombre, es que nos hemos puesto gordos", después de estar segando con el calor que hacía. Pero aquel hombre me acuerdo que era muy buena persona, en aquellos tiempos, darle de comer a la gente, cuando la gente

estaba desmayada, y además le pagaba lo que marcaba acordado, era una buena persona.

**S:** ¿y usted sentía alguna diferencia de trato entre sus hijos y usted? ¿le trataba como un hijo más?, ¿y tenía contacto con sus hermanos? Los recuerdos, claro.  
*(Al emocionarse Juan Conde, interrumpe la mujer haciendo un comentario referido a su estado emocional)*

## CAPITULO II: Toma de conciencia ante la realidad política y social (min. 14'56'')

**S:** Bueno, es normal. ¿Tenía usted contacto con sus hermanos, les veía de vez en cuando? Les veía ¿no?... *(La entrevistadora duda si continuar o no)*

**JC:** Son sentimiento muy hondos.

**S:** Desde Santaella, su vida cotidiana transcurre así, con este maestro, trabajando allí, ¿cuando empieza usted ya a trabajar fuera de este ambiente?

**JC:** Pues, yo ya, cuando los otros hermanos cuando nos ponemos ya mayores, yo ya estoy con 15 años, pues nos vamos para casa, y cada uno trabaja ya donde puede ¿no?, y yo iba, me acuerdo que los primeros jornales que yo daba ya con mis hermanos, ¿no?, estábamos todos en una casa...

**S:** ¿También en Santaella?

**JC:** sí en Santaella, estábamos ya todos, pues íbamos a trabajar, y para yo ganar el jornal en aquellos tiempos, mi hermano me tenía que ayudar, íbamos a segar pero como yo era muy pequeño, y no podía, mi hermano me echaba una mano, y entonces así empezamos, a trabajar, y fue cuando en aquellos años cuando yo me rebelé contra, las injusticias porque es que yo trabajaba de noche y de día, mi señora, que ya estábamos ya casi novios, nos conocíamos me acuerdo yo, que yo como era, siempre he sido un rebelde contra las injusticias, yo siempre he sido un rebelde, viendo que estábamos trabajando de noche y de día y que no ganábamos un duro fue cuando me rebelé contra el caciquismo aquello, y una noche, un día, me, ya me enfrenté y me vine, del cortijo, fue cuando me fui a Barcelona.

**S:** ¿Qué es lo que hizo?

**JC:** Pues que en el cortijo trabajabas desde que salían las estrellas hasta de noche, ni domingos, las fiestas que teníamos eran; la Pascua, la feria y la Semana Santa, eso es lo que había, ni domingo, ni nada, y yo no estaba dispuesto a aquello. Yo me había dado cuenta, lo que te he dicho antes, yo había leído, algo, había leído libros clandestinos, escuchaba la Pirenaica, y de alguna manera yo tenía una intuición de que, y con 17 años me rebelé. Me acuerdo que mi mujer, pues me decía que eran personas muy buenas, decía: "si tienes trabajo por qué te vas", y yo decía: "sí, trabajo pero no como".

**S:** ¿Porque, qué podía ganar en una jornada?

**JC:** pues, me acuerdo, me acuerdo que yo era un trabajador especialista, porque había que cortar tierras para el maíz, o para lino, y había que cortar los machos todos iguales, y para atarlos, ¿no?, y yo sabía aquello porque me habían enseñado, y ganábamos, me acuerdo que el último jornal que yo ganaba eran 35 Ptas. y me daban, 3 más, eran 38, estoy hablando del año 55 ó 54, era un desastre, no ganábamos un duro, no tenías para nada ¿no?, y yo veía que aquello no..., y entonces fue cuando yo me rebelé contra aquello y me fui a Cataluña. [15'58" – 17'11]

**S:** durante todo este tiempo no sabía si sus compañeros podían hacer algo en contra de esta situación, o tener... contactaba con alguien que sabía...?.

**JC:** Yo, mira, me acuerdo, eso sí me acuerdo que cuando, yo ya con siete u ocho años cuando iba al barrio, los poquillos viejos que quedaban, hablaban barbaridades del régimen, mirábamos, y yo me daba cuenta de la injusticia, yo aquello me llegaba ¿no?, me llegaba de que los mayores aquellos que estaban sentados los pobrecicos, y decían "estos hijos del alma", cuando [llegaban] los curas, que estaban en el pueblo, "estos viene a... en fin", y yo me daba cuenta de aquello, ya tenía yo nueve añillos ¿no?, y yo, por eso yo ya de siempre, la rebeldía mía, era que yo veía que el régimen era un bandido, era gente muy mala ¿no?, y yo por eso de siempre he sido, por eso ha sido mi compromiso de carné ¿no?, porque a parte de que hay [¿cien?] compromisos, como todos mis hermanos son de izquierdas, mi mujer, pero yo soy compromiso de, compromiso..., por ejemplo esta tarde tengo una reunión a las seis, a las seis

tengo una reunión con los mayores si no llego... da igual, ahora llamo, me da igual, ahora llamó...*(la entrevistadora insinúa que llame porque la hora que indica esta próxima y todavía le gustaría continuar con la entrevista)*

**S:** ¿Por qué se va usted a Tarragona, porque a Tarragona, conoce a alguien?

**JC:** No, me voy a Barcelona **S:** (¡ah!, se va a Barcelona), a Barcelona, pues... si es verdad, como yo ya estaba preparando el viaje, me había enterado yo, de algunos ya mayores que se habían ido de mi pueblo, y yo tenía algunos contactos de carta y tal y cual, y como yo ya sabía que eso era imposible, que no iba conmigo, mucho trabajo y poco dinero, pues la verdad es que yo dije: "me voy", llegué, lo digo a mi mujer, mi mujer me decía: "¡cómo te vas!", en fin, estuve todo el día, yo ya tenía un certificado del cura de mi pueblo para hacerme el carné de identidad, los datos tal y cual, y llegué me acuerdo a las [¿tendillas?], y estuve 14 horas en la fila, para hacer el carné, y me dieron la tirita, para luego recoger el carné, yo no tenía la carné ni nada, y cuando terminé del carné me fui a Córdoba, a la estación, hasta que salió un tren de Barcelona, el primero que salió, un tren para arriba.

**S:** ¿Sin conocer a nadie?

**JC:** Nada, nada, yo ya conocía a gente, conocía ya, mi mujer conocía a "Trincheras", que estaba allí, conocía a Juanito, y a algunos más que ya habían ido, les conocía y por carta decían: "pues están muy bien, tienen trabajo y ganan dinero", yo ya sabía algo, pero vaya, ya de lo contaban otros no..., y cuando llegué allí pues sí contacté con ellos, contacté con gente del mismo pueblo. Tengo una anécdota, muy bonita, porque había uno que se llamaba Juanito, mi mujer lo conoce, que me acuerdo que a los siete u ocho días le vi y dice: "vamos a ir al Paseo de Gracia, que te voy a invitar", y efectivamente en el Paseo de Gracia me invitó, nos comimos cada uno un pollo y una jarra de cerveza, y la pagó él, de eso me acuerdo yo, me acuerdo yo, (*su mujer interrumpe brevemente*) me acuerdo yo que ya ganaba aquel hombre, ya te digo yo lo que ganaba, más de 100 Ptas., trabajando, si trabajaba el sábado le daban horas extraordinarias, y yo decía: "¿y esto de las horas extraordinarias qué es?", dice: "pues que cuando [¿...?], aquí tienes una jornada, una jornada

de nueve horas, y si trabajas te pagan [¿otras?] horas", así que date cuenta el cambio que había ¿no?, trabajando menos que eso ganabas tres veces más, 110 Ptas. que ganaba yo, trabajando nueve horas.

**S:** ¿Dónde empezó a trabajar, en qué empresa?

**JC:** Empecé a trabajar en una empresa de albañil, estuve allí tres o cuatro meses, ¿pero sabes lo que hacía?, yo el sábado por la tarde pillada , yo con otros amigos me iba por el metro, iba a esta obra, iba a la otra, iba a todas, a toda las obras, y yo digo, yo tengo que [¿trabajar?], y tuve la suerte de que llegué cuando vi una empresa que me gustó, llegué allí a la empresa y cuando le dije al hombre de donde era, dije: "de Loja, yo nací en Loja" dice: "¿de Loja?", dice el hombre: "yo soy de Zagra", Zagra es una pedanía de Loja, el hombre era de Zagra, "¿y tú de quién eres?", "!hombre, si yo conocí tu abuelo [¿...?]!", dice "vente mañana", me acuerdo que me dijo esta palabra no: "noi", noi era chaval en catalán, "vente mañana", me puso un trabajo que hacía poco y ganaba mucho, que por cierto cuando me vine para la mili me dice: "que tienes el puesto de trabajo aquí", entonces ganaba mucho dinero, ¡hombre!, mucho dentro de eso, llegaba algunos días a ganar 150 Ptas.

**S:** ¿y mientras su mujer estaba en...?

**JC:** ella estaba en su pueblo, ella era mi novia,, estaba en su pueblo, era todo por carta, por carta, que por cierto yo en mi pueblo estaban los señoritos que tenían una gabardina, y yo compré una gabardina para llegar a mi pueblo con gabardina, (*risas*) es que era una rebeldía, era como rebelde porque yo me comprara una gabardina,

**S:** o sea que su situación como trabajador mejoró... mejoró bastante

**JC:** mejoró, mejoró un 200 por 100, me sirvió para tener un poquito de dinero, y para irme a la mili, y si había una comida muy mala en aquellos tiempos, pues yo tenía para comprar un bocadillo, y de alguna manera me sirvió para pasar la mili medio regular.

**S:** ¿Y cuándo empieza usted a trabajar en la empresa eléctrica?

**JC:** Pues, yo estuve, realmente cuando me he jubilado, me he atrevido, me he jubilado hace unos seis años, pues me dieron de alta, pues te estoy hablando

que yo fui a principios del 56, y a los tres meses, pues trabajé en la empresa eléctrica, en las Fuerzas Eléctricas de Cataluña se llamaban, empezaría a trabajar en abril, en abril empecé del 56, del mismo 56, empecé a trabajar allí.

**S:** ¿Y por qué se cambió de empresa si tenía esta situación tan buena como...?

**JC:** No, no, si yo me fui de esa mala me fui a esta y ya no me cambié, en la primera estuve tres meses, y en esta ya fue cuando me metí, en esta ya había terminado, y además me dijeron que volviera.

**S:** ¿es dónde estaba ese señor que le conocía?

**JC:** exacto, Juan Ferrer se llamaba, Juan Ferrer.

### **CAPITULO III: Actividad sindical y política en el franquismo (23'03")**

**S:** ¿Esta época, que ya son finales de los 50 a usted le llega algo, alguna noticia del movimiento obrero, de alguna queja, incluso de la UGT, no sé si...?

**JC:** Mira yo, tenía ilusión, todas las manifestaciones que había entonces de los grises, yo participé en varias, porque es que era mi ilusión, participar.

**S:** ¿participar asistiendo?

**JC:** yo conforme me enteraba de algo, ahí estaba yo, era mi vicio, además sigo todavía, ese camino, ya soy mayor.

**S:** ¿Recuerda alguna en concreto?.

**JC:** Pues sí, recuerdo, recuerdo que había una manifestación en una empresa que hacía servicios a RENFE, le hacia las obras, se llamaba, era un nombre catalán que fue en la primera que trabajé, y fue impresionante ¿no?, allí entonces la UGT también había, pero CC.OO., la que había en aquella empresa, estaba la UGT, pero CC.OO., había 22 water, en cada water había una consigna, y yo estaba ilusionado de cumplir aquella consigna, y dije bueno, y allí hubo palos, había que tener buenos pies, yo era joven y corría como una milla ¿no?, allí tiramos puertas, ventanas, entonces en aquellos tiempos..., y si te pillaban ya sabías, sabías lo que te arriesgabas con eso, yo luego participé en otra en el Paseo de Gracia, por eso cuando vamos allí me gusta ir al Paseo

de Gracia, esos recuerdos ¿no?, porque yo creía que para hundir al régimen era manifestarse contra esa forma de gobernar.

**S:** ¿ Que piensa usted sobre de la postura de la UGT que tenía, de no participar en el sindicalismo vertical, mientras que CC.OO. participaba de una manera... por dentro, no?

**JC:** Si, yo, participar por dentro de alguna manera no me gustaba, pero luego, porque la UGT y yo compartía eso, porque claro sabemos que salió de ahí, yo no era de alguna manera de participar, yo creía que estando ahí dentro, no tenía eso, a mí me gustaba estar fuera, pero también comprendo que la única forma de quitar al enemigo es combatirle por dentro ¿no?, o sea que yo estuve un poco tiempo ahí, yo fui un poco tiempo simpatizante también de CC.OO., pero a mí lo que me llegó, a mí lo que me llegaba era la forma de la UGT, porque ¡hombre!, fue CC.OO. de estilo comunista, y yo todo lo que sea dictadura, con todos los respetos..., yo tengo muy buenos amigos comunistas, pero no creía en lo de Rusia ¿no?, que llega un viejo al poder, y bueno entonces yo creo en las elecciones, entonces en eso ya a mi..., UGT era un sindicato socialista, todo mundo sabemos ¿no?, que Pablo Iglesias es el mismo, y yo por eso me afilié, o sea que yo mi compromiso en el 78 fue irme al sindicato de...

**S:** ¿Es decir, usted, quizás la estrategia de CC.OO. la comparte pero la ideología no...?

**JC:** No, no esa ideología no me gusta, sobre todo, yo me acuerdo, estábamos simpatizantes, yo di dinero para Burgos, dinero para los presos de Burgos daba yo, venían, porque por cierto [¿...?] yo tenía un amigo Jacinto, y me pillaron una lista donde yo daba todos los años dinero para los presos de Burgos ¿no?

**S:** ¿le pillaron?

**JC:** nos pillaron la lista aquí en Andújar aquí en Andújar, eso fue ya aquí en Andújar nos pillaron la lista, yo daba dinero para Burgos, a comunistas, y estábamos reunidos para dar dineros, y estaba la Pasionaria, y estaba Carrillo, y había algunos más, y había una veneración hacia esas personas, y le dije, yo le dije a ello**S:** "mire a esos, yo los venero, pero por qué no hay elecciones y se

eligen otros”, y me acuerdo que digo ese [¿...?], y mi mujer conoce a Andrés Cantón: “Andrés, que yo es que hay que elegir la gente, a la gente hay que votarlos, y esos no están votados”, en fin, tuvimos una controversia en aquella, y yo le dije: “yo es que soy socialista, yo creo que a las personas hay que elegirlas”, y por eso yo tenía la controversia, ellos veneraban a esa familia, yo venero a Pablo Iglesias, pero Pablo Iglesias fue un hombre que votó, yo me acuerdo que se votaba ¿no?, pero ya sabes el comunismo..., ahora sí, pero en aquellos tiempos, Rusia, Rusia yo creo que cayó por eso, por no haber elecciones, si hubiera habido elecciones en Rusia no cae, lo que está pasando en Cuba ¿no?, Cuba ¡eh!, porque en Cuba ya sabemos que tampoco hay elecciones.

**S:** ¿Cómo eran las consignas en aquellas huelgas que usted recuerda en Barcelona, se repartían algunas circulares o...?

**JC:** octavillas, octavillas.

**S:** ¿y recuerdan cuáles eran esos mensajes?.

**JC:** Pues, eran mensaje muy netos, eran muy cortos, contra el fascismo, contra la injusticia, contra... en fin, eran palabras contra el régimen ¿no?, muy cortitas pero bueno te llegaban,

**S:** ¿Y, cuál era el origen, CC.OO., o UGT también...?.

**JC:** Había a veces, UGT sonaba menos, pero muchas veces no creas tú que ponían el nombre del sindicato.

**S:** no lo ponían

**JC:** eran comités, comités de huelga, pero sin nombre ¿no? era para no, porque claro te pillaban con eso, [¿te caía una auténtica pena?], sobre todo yo, me acuerdo más, comités de huelga era normalmente lo que ponía, no creas tú que salían los nombres de los sindicatos, yo creo que era por estrategia ¿no?, era la única forma, porque claro yo sabía ya que la UGT sonaba en Cataluña, yo sabía, yo sabía que, y CC.OO., pero en las empresas importantes, las grandes, porque en las chiquillinas no había ¿no?, en las empresas importantes era el comité de huelga el que funcionaba, con pasquines pequeñitos, y luego muchos apuntes en los water, en zonas un poco así donde había gente, había

gente que había allí, que eran los que montaban, y claro a los que nos gustaba aquello, pues claro íbamos al sitio ¿no?, te hacías un poco el tonto, pero ibas allí a mirar

**S:** ¿Nunca tuvo ningún problema por asistir a alguna huelga?

**JC:** no

**S:** ¿y sabe de alguna...?.

**JC:** Yo participé, participe en el año y pico que estuve yo, yo participé en cuatro o cinco huelgas, ahora tengo que decir que yo tomaba toda las medidas ¡eh!, yo, era consciente de que si me pillaban, podía tener problemas, entonces yo no iba de los primeros, yo iba de los primeros pero yo no estaba siempre participando pero con mucha vista, las cosas claras, porque era consciente de que mi padre..., mi madre había sufrido, yo aquello... entonces...

**S:** de las consecuencias...

**JC:** ¡hombre!, de alguna manera yo había sufrido, sabía lo que había pasado mi familia, mi madre había muerto, mi padre estaba perdido y que si cualquier día me cogían podía tener problemas, tú date cuenta que en el año 73 mi hijo mayor pide la beca y no me la dan porque soy desafecto al régimen, date cuenta, ¡en el 73!, entonces conociendo mi carrera política, pues yo sabía que se me pillaban podía tener problemas.

**S:** podía haber consecuencias para su familia

**JC:** Y yo no quería ir a la cárcel, yo no quería, entonces yo pillaba pero no me gustaba, porque había otros muy..., y yo no, había otros muy que estaban, yo en esos tiempos no participe en ningún comité, yo lo digo claro, yo participaba pero no iba a eso, porque era consciente de que yo no quería, mi familia habíamos sufrido mucho, y mi madre, y mi padre, y yo no quería caer en esa trampa.

#### **CAPITULO IV: De asistente en la mili a pequeño agricultor (MIN. 29'48")**

**S:** su trabajo en Barcelona termina porque le llaman para...

**JC:** efectivamente

**S:** si quiere beba (*la entrevistadora le indica que puede beber agua después de varios intentos por parte del entrevistado*)

**JC:** Me vengo de Barcelona porque tengo que irme al ejército, entonces cuando me vengo, me voy al ejército, vuelvo, y entonces nos casamos

**S:** ¿vuelve a Santaella?

**JC:** a Santaella, y nos casamos nosotros

**S:** ¿en qué año se casan?

**JC:** en febrero del 70 (*la mujer de Juan Conde ratifica “el 28 de febrero”*), del 70 nos casamos, y claro mi hermana está aquí, su hermano (*de su mujer*) es capataz agrícola, que estaba trabajando en una empresa, mi hermana, éramos mi hermana y éramos muy buenos hermanos, y mi mujer era como hermana de mi madre, y de alguna manera mi hermana es la que nos trae aquí, y entonces nos ponemos a trabajar con una empresa que pagaba muy bien en aquellos tiempos, pero yo ya empecé a trabajar por mi cuenta.

**S:** ¿Pero cuánto tiempo estuvo haciendo el servicio militar?

**JC:** Pues 18 meses justos.

**S:** ...18 meses, ¿y algún recuerdo en especial...?

**JC:** pues, recuerdo pues, en fin un recuerdo, porque es que estuve muy poco tiempo, tengo una úlcera de córnea en este ojo, y me la operaron, y mira que coincidencia que era un teniente coronel, estuvimos allí, y cuando ya tenía el ojo tapado me dice: “¿tú te quieras ir de asistente?”, “pues sí”, y me cae un cura, date cuenta un cura que yo los curas no me van muy bien, pero bueno estuve de asistente con el cura, y me acuerdo que el cura pues no era, era buena gente, y yo no iba a misa, entonces él sabía que no iba a misa, pero el cura me respetaba mucho, yo me acuerdo de aquello que iba a misa, era el cura del batallón, bueno había varios curas pero era el cura de la compañía, si había siete u ocho compañías, siete u ocho curas, en el cuartel de Sevilla, creo que era el regimiento 14 de artillería, me acuerdo, sí, había un hospital y yo estaba allí ingresado, en vez de operarme, me quemaron la, me quemaron la úlcera, pero estuve allí lo menos, lo menos tres meses, y claro todos los que teníamos algo así pues éramos asistentes, bien del capitán, del alferez, total

que a mí me tocó un cura, éste, éste, un cura, un capitán -cura, éste, y él cura me mandaba a por el café, a por no sé qué, en fin..., todo el día me estaba mandando a por cosas, iba a la Iglesia pero yo no [¿iba?] mucho, tampoco me mandaba, luego en la Iglesia, monaguillos, en fin, todo lo hay aquí, yo era para sus cosas, era un hombre, me encarga lo que [¿...?], y la verdad es que yo me acuerdo, que yo siempre he sido anti-Iglesia, pero el hombre no me, no me, bueno, de alguna manera se dio cuenta que había un poco..., y me hacía la vista gorda, eso sí era una nota buena, porque yo decía el día que se entere que yo no iba mucho a misa, veremos a ver este cura lo que dice, yo es que siempre...

**S:** ¿Mejor eso que estar haciendo el servicio militar?

**JC:** Hombre, es que ya como estaba dado de baja, podía digamos, lo mismo que tenía el ojo tapado, y cada, todo los días a una hora venían y me curaban, y ya te digo estuve mucho tiempo, mucho tiempo porque es que me habían quemado, me habían hecho una herida ahí, hoy sí operan, hoy te, hoy te, la córnea, hoy te cambian la córnea, pero yo ya no, yo ya mira voy bien y no me quiero operar.

**S:** ¿Entonces ya en el año 60 (*en el año 70 se casan pero Juan Conde vuelve a Andújar en los años 60*), ya vuelve a Andújar después de haber terminado el servicio militar?

**JC:** Efectivamente, nos casamos y vinimos a Andújar mi mujer y yo, ya casados.

**S:** ¿Como hace su vida cotidiana y en que empieza a trabajar, porque creo que hace un curso de plagas?

**JC:** Si, es que yo había hecho un curso de plagas, eso lo había hecho ya un curso de plagas, lo había ya hecho y, porque como mi cuñado era capataz, pues en una, allí en Córdoba, vinieron aquí a Santaella vinieron, se llamaban la Hermandad de Labradores, y vinieron allí un ingeniero, y yo hice un curso de plagas, me gustaba el campo, porque nosotros teníamos, cuando estábamos todo los hermanos, también teníamos una poquita de tierra de mi tía, teníamos una poquita de tierra que nos dio mi tía, y ya sembrábamos algodón, e hice yo

un curso de plagas, y por eso de alguna manera ya dejé yo de irme a Barcelona porque ya mi hermana me llamó, como había una empresa que nos contrataba, pues nos contrató, y precisamente yo vine aquí, yo estuve todo el año 60, 61, 62 con una bicicleta corriendo todo a Andújar viendo las plagas, y viendo las plagas, porque no sabían aquí sembrar algodón, no conocían las plagas, no conocían la siembra. La empresa ésta enseñaba a la gente a sembrar algodón, como se siembra, como se riega, el abono que se le echa, la plagas, y yo era un poco experto en esa materia, y estuve aquí colocado dos años, pero yo ya, yo ya sabía sembrar algodón por mi cuenta, los poquitos dineros que juntábamos mi mujer y yo, pues lo íbamos, lo íbamos ya para sembrar algodón.

**S:** Y, eso las circunstancias del trabajo, ¿cuántas horas podía llegar a trabajar usted al día?

**JC:** Pues, yo era encargado y trabajado bastantes horas, pero ganaba bien ¿sabes?, ganaba bien, yo ganaba ¡hombre!, en aquellos tiempos ganaba bastante.

**S:** ¿Tenía ya familia a cargo?

**JC:** No, no, porque mi mujer el primer hijo lo tuvo a los 11 meses, o sea que mi mujer a los 11 meses, y yo ganaba ya un buen sueldo, vivía muy bien ¡hombre!, dentro de lo que había, pero vivía bastante bien.

## **CAPITULO V: Inicio en la actividad sindical y política (min. 34'47")**

**S:** Bueno, esto ya es los años 60, todavía usted no tiene ninguna militancia, hasta...

**JC:** no, los años, mira en estos años ahí estuvo, es cuando yo conozco al Partido Comunista aquí, aquí en Andújar,

**S:** ¿en los años 60?

**JC:** si

**S:** porque en Andújar había una tradición más comunista ¿no?

**JC:** si, es que en Andújar la verdad es que la gente era más socialista, pero no se conocía, precisamente ése que tú has hablado con él era uno de los primeros, Santiago de Córdoba.

**S:** Santiago de Córdoba, de hecho me comentaba que le costaba encontrar socialistas en Andújar para hacer, para reconstruir...

**JC:** él, él fue, él, Juan Miguel y Vicente, fueron los primeros que formaron el partido aquí en Andújar. Yo ya los conocía a ellos, pero yo mi tendencia era más al comunismo, pero sobre todo como simpatizante, sí yo participé, te voy a contar una anécdota. En este pueblo, aquí las casas eran un desastre, las casas, los tejados, muy mal, tuvieron que arreglar los tejados, lo único que tiene esto la envergadura, porque esto nos hemos gastado todos los dineros para arreglar esto, y entonces había un comunista Andrés Cantón, el hombre estaba fichado, te estoy hablando del año 64, y cualquier reivindicación él que estaba fichado, y había la junta de colonos, total que de la noche a la mañana, aquí había mucha miseria en este pueblo ¿no?, el 80% se iban a Francia los pobrecicos a la remolacha, no había nada, yo estaba trabajando colocado en esta empresa y ganaba dinero, y entonces, me acuerdo que pagábamos 1500, y de la noche a la mañana nos lo ponen en 7, 7000 que era mucho dinero entonces, entonces organizamos una reunión aquí, preguntamos a la gente a los socialistas, y yo, Andrés Cantón detrás, y yo di la cara, yo fui quien dio la cara me comprometí, y luego hubo una reunión donde estaba el alcalde y la Junta de Colonos, y vino un ingeniero, me acuerdo cuando llega, llega, “¿quién es Juan Conde?”, “un servidor”, “¿y usted por qué ha reunido a la gente?”, “pues mire usted, le voy a hablar claro”, eso me acuerdo, “porque desgraciadamente, el que le habla puede pagar la renta, pero la mayoría, y ahí está el alcalde”, el alcalde era un facha, asustadito él, [¿...?], dije: “ahí está el señor alcalde, sabe que el 80% de los gastos no lo pueden pagar esa, esa cuota”, digo: “es imposible pagarla, hombre yo creo que estamos hablando de un problema social, de un problema económico, y lo sabe Pepe que es el alcalde, y que lo diga él, y yo he venido porque precisamente yo puedo pagarla, yo estoy recién casado, tengo un sueldo bueno fijo, y no tengo ningún

problema, pero a mucha gente que no puede pagarla, y yo eso, “muy bien, muy bien”, el tío me miraba así como diciendo “éste qué, éste [¿qué tal?]”, yo no estaba mal visto por él, no estaba mal visto por el alcalde, porque mi mujer iba a comprarle allí, mi mujer pagaba al contado, y los demás pagaban, la mayoría pagaban cuando podían ¿no?, y entonces no estábamos mal vistos, y entonces me escapé por eso, pero yo me acuerdo que me miraban así un poquito como diciendo “éste qué, éste [¿qué tal?]”, porque claro, hablar en nombre de los otros aquello era...era comunismo. Aquí todo el mundo era comunista, sí, entonces, los más malos, quien eran los más malos, el comunismo. Pero yo había ya contactado con Andrés, que era un buen amigo mío, y yo compartía todo los temas sociales, pero no compartía lo otro.

**S:** ¿Y usted conoce como se empezó a reconstituir la UGT aquí en Andújar?

**JC:** Prácticamente, Santiago de Córdoba, Juan Miguel y Vicente fueron los que constituyeron el Partido y la UGT, prácticamente fue al mismo tiempo. Yo ya los conocía a ellos, yo los conocía, y me acuerdo que cuando yo fui a afiliarme en la calle Caldereros en el 78, cuando me preguntaron procedencia, le dije “yo, soy simpatizante del Partido Comunista”, para qué mentir, digo: “lo niego”, digo: “pero no estoy de acuerdo con ellos por eso he venido a afiliarme aquí”.

**S:** O sea que usted llegó a militar como...

**JC:** Sí, yo simpatizante del Partido Comunista, simpatizante, pero no llegué a militar, y cuando llegué afiliarme a la UGT, y al Partido lo dije, prácticamente lo hice todo a la vez, entonces el que había allí me afilió, que ya ha muerto el hombre, pues me dijo “tú de qué”, digo: “yo soy simpatizante”, dice: “¿entonces tú eres amigo de Andrés Cantón?”, digo: “sí”, “¿y de de [¿Claudilino?]?", “también”, “¿y de Expósito?”, “también”, eran los más, los que se conocían, los comunistas aquí en Andújar había muchos conocidos, y había mucha gente conocida, que era muy conocida, sin embargo el PSOE era menos conocido, porque Santiago era un tío conocido pero era de la banca, su nivel de vida era... ¿no?, Vicente era un empresario muy honrado, muy honrado, que podía estar rico, de la construcción, su padre se hizo comunista en sus sentimientos, el hombre era extraordinario Vicente es un hombre, quizás más honrado que

yo, yo he podido juntar dinero robando pero yo no podía robar y no he robado porque no he querido, porque si yo robo me muero de asco de mí, y Vicente pasa igual, un empresario, pero el tío como era auténtico, un tío muy bueno, pues el tío tiene muchos trabajadores, pero ahí lo tienes que prácticamente es como yo, un hombre que ha vivido la vida, pero que ha sido honrado, y yo lo conocía ya, y cuando yo me di cuenta, pues yo ya fue cuando yo fui a apuntarme, y conocí a Santiago, y conocí a Juan Miguel que es un íntimo amigo mío, y conocí a Vicente que ahora estamos todos a la memoria histórica, estamos todos en la memoria histórica,

**S:** ¿Qué situación había, qué ambiente había ya al final del régimen de Franco?, ¿qué recuerdos tiene de ya del final de la dictadura?

**JC:** Digamos, que ya en los años, una vez en las elecciones, la elecciones del 77, antes de la elecciones en el 75 al 76, el ambiente que había en Andújar, los que se conocían más eran la gente del Partido Comunista, conocíamos, yo ya también conocía a estos que te he dicho, pero se conocía más, digamos que el ambiente que había era del Partido Comunista, había ya un ambiente ¿no?, y en las elecciones, en las elecciones ya del 77, de junio del 77, fueron las elecciones, las primeras elecciones, fue cuando ya nos dimos a conocer toda la gente izquierdas ¿no?, ya estamos los que éramos del Partido Socialista, y el Partido Comunista, nos conocíamos ya, y ya éramos gente conocida pero cada uno con las tendencias, había pactos, aquí hay que reconocer que nos llevábamos bien con el Partido Comunista, tanto así que en el primer ayuntamiento, lo hicimos entre los comunistas y el Partido Socialista, o sea que había buenas condiciones, había gente que era luchadora, hombre porque todo el que luchó contra franquismo, era gente.., porque yo a Santiago yo se que luchaba contra franquismo dentro del banco, Juan Miguel en su empresa, que era el encargado, luchaba, Vicente que era empresario, le pasaba como a mí a los obreros les pagaba más de lo que le debía, y cuando hablaba con los obreros les hablaba de tú a tú, y los obreros tenían una confianza con él que no, ¿sabes lo que te digo?, le pasaba como a mí. Yo todos los obreros que he tenido me quieren, porque hablamos de personas y empresarios, personas, y

todo aquello tenía un ambiente ya, un ambiente digamos entre la izquierda bueno.

## **CAPITULO VI: Transición y democracia, de la FTT a la UPA ( min. 41'26" )**

**S:** ¿Y usted empieza a militar en el 78 en la UGT, y en el Partido?

**JC:** igual, lo mismo. Me apunté yo creo que me apunté, casi en el mismo mes, no acuerdo pero en el mismo mes, me apunté, porque yo sabía que ya se habían constituido las dos cosas, yo ya había hablado con algunos, y lo sabía, entonces me afilié, en el 78 me afilié a las dos cosas..

**S:** ¿Y se afilia, y usted está en la Federación de Trabajadores de la Tierra?

**JC:** de la tierra

**S:** cuénteme sobre esa organización, sobre la Federación de los Trabajadores de la Tierra.

**JC:** La Federación de Trabajadores militamos los trabajadores por cuenta ajena, e invitamos también a algunos trabajadores por cuenta propia, hay que decir que trabajadores por cuenta propia menos ¡eh!, pero la mayoría de los trabajadores por cuenta ajena. Pero habíamos tres o cuatro aquí por cuenta propia, y nos unían más que otra cosa la ideología, hay que reconocer que entonces los que estaban en comisiones [CC.OO.] eran comunistas, y los que estábamos en la UGT éramos socialistas. Entonces yo estuve mucho tiempo en la comarcal, en la Ejecutiva Comarcal que hubo, hubo aquí en Andújar en la Ejecutiva Comarcal estuvimos, lo menos, lo menos 15 años, pues prácticamente.

**S:** ¿del 78 al 84 puede ser?

**JC:** sí, menos Secretario General porque yo no consideraba que yo tenía que ser, estuve en todas las secretarías.

**S:** ¿Usted fue miembro de la Comisión? [Comisión Ejecutiva Provincial de Jaén y Comarcal de Andújar de la FTT]

**JC:** Sí, sí, estuve en todas las secretarías, menos yo no lo consideraba, jamás le dije que no, que un trabajador por cuenta propia no encajaba dentro de esas cosas ¿no?, porque además había gente que me conocía y que sabía que yo,

claro, yo no es que tuviera muchos trabajadores, pero si la verdad a la hora de recolectar los algodones tenía 20 ó 30, digamos, y claro un pequeño empresario algunas veces no se veía muy bien eso, algunas veces los compañeros decían: "y éste, cómo este empresario, cómo es que está aquí", pero bueno que, que entonces yo me limitaba, tenía siempre un cargo pero de vocal, casi siempre de vocal, he sido vocal. Estuve aquí, a nivel de las comarcas, hasta hace...lo menos estuve la UGT, luego ya se subió con los congresos, y ya los que están representando son las federaciones, pero antes había un comité comarcal, que representaba a todo el sindicato, a todas las federaciones y ahí estamos incluidos la Federación y todas las que había. Y yo tuve un cargo, cargo tuve mucho tiempo.

**S:** Sin embargo usted siente la necesidad de.., de que quizás, en la Federación de los Trabajadores de la Tierra, las reivindicaciones del pequeño agricultor no las encontraba...

**JC:** Nosotros lo que ya vimos, digamos la gente a nivel de Jaén, vimos la necesidad de que nos unía la ideología, pero que los intereses eran diferentes, entonces vimos que había que hacer un nuevo sindicato, que es cuando empezó la Unión de Pequeños Agricultores

**S:** la UPA

**JC:** la UPA, entonces me acuerdo que tuvimos una reunión, si no recuerdo mal, creo que fue del 80, a principios del 80. La primera reunión que hay de personas que somos de la Federación, pero que somos por cuenta propia, y fuimos de Jaén dos personas, Manolo García que es un buen amigo mío, que era una persona, y Juan Conde que era trabajador también, por cuenta propia. No me acuerdo... y hubo de todas las provincias fueron de Andalucía, que fueron más gente que de otros lados. Allí hicimos una Coordinadora de Andalucía, hicimos ya coordinadoras, de alguna manera para llegar a acuerdos a ver como...a ver qué es lo que hacíamos, y entonces me tocó a mí también ser vocal de la Coordinadora de Andalucía, estuve también un tiempo, estuvimos al menos tres años en aquella Coordinadora, y de allí ya hubo varias reuniones y, varias reuniones y llegamos a un acuerdo, me acuerdo que

Ilegamos a un acuerdo de hacer un congreso extraordinario para todos los trabajadores por cuenta propia, hacer un sindicato, y claro como era normal la Unión de Pequeños Agricultores, ¿no?, y eso todo el mundo coincidimos ¿no?, “que no hombre, que no hombre, primero la unión...”, de pequeños porque éramos pequeños, me acuerdo, y prácticamente cuando empezamos a arrancar ya como sindicato, si no recuerdo mal fue en el 82. Aunque luego después hasta que hicimos los estatutos..., pero ya en el 82 empezamos digamos a trabajar ya como, como organización agraria.

**S:** ¿Y qué se integró en la Federación de Trabajadores de la Tierra?.

**JC:** Ya no, ahora mismo nuestra situación no estamos integrados, ya somos una Federación pero de la UGT, ahora mismo nosotros cuando hay un congreso, a nivel que sea, vamos como Federación, ya no pertenecemos, ya no....

**S:** ¿Pero en esos momentos, en el 82 se integró en la Federación de Trabajadores de la Tierra?

**JC:** Sí, sí, exacto, estábamos integrados, sí, estábamos integrados, pero que ya hace lo menos 15 años que ya somos Federación, que precisamente Jaén somos la segunda, después de servicios, servicios públicos, que es muy grande, somos la segunda. Cuando vamos al Comité, que pertenecemos al Comité de aquí y también del de Andalucía, pues somos la segunda de Jaén en afiliados, y ahí hay que cotizar, ahí no..., ahí valen los que cotizan, si no, no...

**S:** ¿Y usted tiene el carnet número uno de la UPA de Jaén?.

**JC:** Sí, de la UPA tengo el nº 1, porque como los primeros dos primeros los datos los han cogido de los archivo, de los archivos que tiene la UGT y la Federación, claro, los archivos son los que cantan ¿no?, pues los dos primeros que tuvimos, quo entonces estábamos, no sé si estábamos ya en la Avenida de América número 25, no sé si estaríamos ahí ya, donde está la sede del sindicato ahora

**S:** no me acuerdo desde que año está esta sede en Madrid.

**JC:** no me acuerdo, yo creo que estábamos allí ya, pues los datos que hubiera, cuando se constituyó la UPA, cogieron los datos, y se cogieron por edad, entonces como yo era mayor que Manolo, pues me pusieron a mi el nº 1 y a él el 2.

**S:** Y me dice que el cargo que tuvo el la UPA es de...

**JC:** !Eh!, cuando constituimos, una vez que se constituyó el Congreso..., yo he tenido en la provincia de Jaén todos los cargos, Secretario General de Organización, de finanzas, de vocal, yo he tenido todo los cargos, (**S:**:¿a la vez?)<sup>1</sup>, todos, todos los cargos, hasta el día 14, el día 14 del mes pasado que tuvimos congreso, y lo he dejado, así ya creo que.. estoy jubilado, y ya se han acordado de hacerme presidente de honor, porque llevo toda mi vida en esto y...

**S:** ¿Y, también tiene un premio de agricultura?

**JC:** Sí, eso me lo dieron la ministra de, hace tres años

**S:** ¿en qué consiste?

**JC:** mérito a la [¿agricultura?]. Pero eso fue mi amigo Fernando Moraleda, quien me propuso, que es secretario de información, ese lo conocí yo hecho un chiquillo, Fernando estuvo mucho tiempo allí, estuvo en la Federación trabajando como técnico, Fernando llevará ya también 20 años, estamos hablando, Fernando llevará, yo lo conocí hace unos 25 años, Fernando Moraleda, lo conocí 25 años en la Federación como técnico trabajando allí.

**S:** ¿Luego fue secretario de Estado de Comunicación?

**JC:** ahora está, ahora está. Ha sido Fernando Moraleda, ha sido lo menos 12 años Secretario General de la UPA a nivel federal de Madrid, además un buen secretario, ése yo creo que es el que ha puesto en pie este sindicato, una capacidad de trabajo, una inteligencia, yo no tengo más que decir que ese hombre ha sido extraordinario. Si la UPA somos lo que somos, ¡hombre! aparte de que aquí por ejemplo en Andalucía tenemos una persona está ordinaria que es (¿?)Rodríguez, o en Castilla la Mancha que tiene Julio, que son muy

---

<sup>1</sup> Antes de comenzar la grabación, la entrevistadora le preguntó las fechas en las que había ocupado estos cargos y él comentó que no lo sabía con exactitud pero que algunos, efectivamente, los había ejercido simultáneamente.

[independientemente] los líderes los dirigentes que sepan de llevar esto, y tenemos buena gente, pero Fernando ha sido un extraordinario, un sindicalista que, con un valor, un tío muy inteligente, muy preparado, y claro eso te anima, ¿no?.

### **CAPITULO VII: Alcalde de Andújar (MIN. 49'06'')**

**S:** Me comentaba usted que ya en el primer, cuando ya en democracia, constituyen el ayuntamiento comunistas y socialistas, ¿usted se presenta en las primeras elecciones en la lista del PSOE?

*(Juan Conde pide 5 minutos para llamar por teléfono)*

**S:** Estábamos hablando que usted se presenta para las elecciones, las primeras elecciones democráticas en Andújar.

**JC:** Yo te voy a explicar, yo voy en la lista del PSOE el nº 3, fue la lista más democrática que se hizo, porque se votó persona por persona, date cuenta, en aquellos tiempos, date cuenta que entonces éramos 50 militantes, en aquellos tiempos no había tantos militantes, la gente tenía miedo, entonces hicimos una asamblea que íbamos presentándonos y se presentaba, y votos, y yo salí el nº 3, votos, salió un médico que era un socialista de verdad, que en aquellos tiempos de hambre, mi mujer sabe, era tan bueno el hombre que cuando iba a hacer análisis decía: "si puedes me pagas, sino no me pagues, Antonio Morilla, y luego salió otro, que era el que nosotros proponíamos, de cabeza de lista, que era Antonio Gallego, que fue el que salió de alcalde, pero hubo problemas internos, no se cumplía, aquel hombre no cumplió, y claro hubo una crisis aquí, y en aquella crisis pues se acordaron de mí, me acuerdo que hubo un alto, un alto personaje del partido que me citó en un sitio concreto, y me dijo que había decidido que la persona de confianza para llevar la alcaldía era yo. Yo le dije que si era una persona de confianza, pero había un requisito inaudible, que era que en Andújar hubiera una votación secreta, si yo era una persona de confianza uno, sino jamás, hubo aquella reunión, se convocó se puso unas urnas, se dijo si era persona. Tengo que decir que de 53 menos uno que votó,

se abstuvo, los demás me apoyaron, y por eso yo fui alcalde, lo dije cuando empecé, una legislatura y punto, y eso estuve.

**S:** Y estuvo usted del 79 al 83, ¿qué tal su labor como alcalde?

**JC:** pues yo mira, tengo un gran orgullo porque me acuerdo que yo fui una persona normal totalmente normal, seguí mi vida normal, la gente se acercaba a mi, de alguna manera abrí el ayuntamiento, abrí la casa de cultura, hicimos una labor muy buena, se hizo un instituto, había uno nada más, se hizo un centro de salud, hicimos un albergue, la verdad es que hubo un equipo bueno, aquello funcionó bastante, tanto así que tengo un recuerdo que jamás se me olvidará, hubo en la plaza del ayuntamiento siete mil personas, jamás hemos visto tanta gente, y el PSOE, el que iba en la lista antes que yo, sacamos 12 concejales, fue impresionante. La verdad es que aquello fue muy bueno porque hicimos una labor muy buena, hicimos una piscina, todas las zonas que, en Andújar había muchas zonas verdes pero no había zonas verdes, hicimos una buena labor que aquello, pero ya me comprometí, y yo cuando hago un compromiso, siempre he sido..., jamás me presentaré, yo termino mi candidatura y hay que buscarse un candidato, y eso que a mí me insistieron porque el Partido Socialista, como otro partido, cuando tienen una persona que es popular, y a mí me conocían en las encuestas, el 80% de gente y me votaban el 70%, [¿...?] las encuestas que hacemos, por qué, porque yo era un hombre de calle, yo no iba con ninguna deuda, yo iba a una obra que por desgracia se había caído la casa y que el plan general no la consideraba, date cuenta... y yo daba una orden, un decreto de emergencia y esa casa se hacía . Iba a los problemas de los barrios iba a la gente, la gente veía la cercanía, la gente decía cómo un alcalde puede vivir en una casa en [¿Llanos del Sotillo?], pues yo viví aquí, y yo tengo que decir que, la gente me intentó convencer, y yo me negué, me negué. Y ahora soy el presidente del partido.

**S:** presidente de honor ¿no?

**JC:** no en el partido soy el presidente, el presidente de honor en la UPA, del partido soy el presidente, ya sabes que en el partido ser Presidente no tiene, no

tiene poder ejecutivo, pero yo ejerzo ¿sabes?, yo ejerzo, yo ejerzo si, yo llamo y digo, y en fin...

### **CAPITULO VIII: Balance (MIN. 53'24")**

**S:** Ha estado usted destacando alguna labor como su labor de alcalde, yo le pediría ya para terminar, además así le da tiempo para ir a la reunión, ¿qué valoración tiene sobre su trayectoria como sindicalista tanto en la UPA como en la UGT?

**JC:** Pues mira, yo el valor que tengo es que siempre he estado trabajando, yo siempre me he dedicado a trabajar por los demás, y me he olvidado de mí. Esa es mi forma de ver la vida, yo siempre al servicio de los demás.

**S:** ¿Y cuál es el valor que le da usted a la UGT para la sociedad española?

**JC:** yo creo que la UGT es un buen sindicato conozco a grandes líderes del sindicato, muy buena gente, empezando por Cándido Méndez, me parece un tío extraordinario, yo lo conocí hace 29 años, sería un chiquillo, un tío con una capacidad, un tío honesto, que yo eso valoro para mí, conozco a mi amigo [Pachaga] que es el que eso, conozco a todos los grandes líderes que son muy buenos amigos míos, ellos saben que mi ley es trabajar trabajar, trabajar, trabajar con honradez, y a servir a los demás, no servirme yo, mi mujer lo sabe que yo jamás pido algo para mí, otro sin contar conmigo piden ,yo jamás, mis hijos saben que yo no pido para mí, porque eso va en contra de mis principios ¿no?, yo mis principios es no pedir, sino ayudar a los demás, además es mi forma de ver la vida, me siento a gusto ¿no?. Yo ahora mismo precisamente que estoy en la asociación esta, y todo el rato vienen a preguntar para acá, y el rato que yo tenga libre de mi tiempo ahí estoy.

**S:** ¿La asociación en qué consiste?

**JC:** la asociación de mayores, es una asociación de mayores que hemos constituido aquí en Andújar, que es, la llamamos la Asociación de Mayores del Recuerdo, nos dedicamos a hacer diversas actividades, pero sobre todo lo que más es a viajes, los viajes es digamos nuestra, a la gente le gusta viajar ¿no?, hacer distintos viajes. Luego hacemos actividades culturales, de pintura, de

fotografía, en fin, jornada sobre la forma de envejecer, cómo vamos a envejecer, hacemos basándose actividades

**S:** ¿Y usted que hace, tiene algún...?

**JC:** yo soy vocal, soy vocal, yo soy un poco el que de alguna manera se encarga, por ejemplo el Presidente dice "tú te encargas de aquello de lo otro, tú te encargas de las subvenciones", yo tengo que ir a por el papel, a llenar el papel, a llevar el papel, es un poco de esas cosas que me gustan a mí, ¿sabes? A mí me gusta ser soldado, yo lo digo muchas veces, a mí me gusta ser más soldado que general, me gusta más el trabajo de abajo, el trabajo de la gente sencilla, no me gusta estar arriba, es mi forma de verlo así.

**S:** Muy bien Juan muchas gracias.

**JC:** De nada, a ustedes muchas gracias por venir a esta tierra.